

RAFAEL ESTRELLA

“YPF SE TRANSFORMARÁ EN UNA MULTILATINA”

El embajador español en la Argentina habla de la incorporación de un socio local en Repsol YPF y opina sobre Enrique Eskenazi. Las negociaciones con el Club de París y la relación bilateral con el Gobierno de Cristina.

Sus definiciones son más hábilmente políticas que sutilmente diplomáticas, quizás porque no es un embajador de carrera sino un ex legislador con 27 años de trabajo parlamentario en las filas del PSOE. Fue senador, eurodiputado y diputado hasta fines de 2006, y el 19 de enero pasado llegó al país para ponerse a cargo de la Embajada de España. En su discurso se puede leer entre líneas cómo, tras sólo diez meses en el cargo, su capacidad negociadora y sus contactos con el Gobierno argentino han contribuido al fortalecimiento de las relaciones bilaterales. Rafael Estrella comenta que "el fragor que de vez en cuando se producía en la relación con la Argentina ha ido prácticamente disipándose" y

“Los españoles entendemos mejor en qué términos el Gobierno argentino quiere normalizar su relación con el Club de París”.



TRAYECTORIA. Estrella fue legislador en su país por el PSOE. Fue senador, eurodiputado y diputado hasta fines de 2006.

aclara que ahora "hay una serie de complicidades que son muy intensas". Dice que trabaja para ayudar al país en la negociación con el Club de París, opina sobre Kirchner, Cristina Fernández, YPF y Enrique Eskenazi y las empresas españolas.

FORTUNA: ¿Considera que existe seguridad jurídica en la Argentina como para atraer a inversores del extranjero?

ESTRELLA: Yo no he oído a ninguna empresa española hablar de falta de seguridad jurídica en el país. Lo que sí hablan quienes están pensando en invertir aquí es que querrian tener un clima de confianza. Y esto viene derivado de tener objetivos claros y un terreno de

FOTOS: EDUARDO LERNE



ALIANZA. En la relación con el Gobierno, Rafael Estrella cree que "hay una serie de complicidades que son muy intensas".

juego acorde, y parece obvio que en el proceso de salida de la crisis, la excepcionalidad era la norma.

FORTUNA: ¿La intervención del INDEC, por ejemplo, no genera desconfianza?

ESTRELLA: Todo indica que se va a un proceso de normalización, y eso es lo que va a generar confianza. Trasladado al ámbito político, creo que hay bastantes indicios y Cristina Fernández ha dado señales de que se va a producir un fortalecimiento institucional. Pero coincido con la futura presidenta: esto no es sólo una tarea del Gobierno, sino de la oposición, los sindicatos y los empresarios.

FORTUNA: ¿La relación política entre la Argentina y España pasa por un buen momento?

ESTRELLA: Si usted repasa, por ejemplo de un año a acá, en parte por el proceso de normalización de la situación argentina y en parte también porque hemos profundizado nuestro diálogo, el fragor que de vez en cuando se producía en la relación con la Argentina ha ido prácticamente disipándose. Y cada vez hay muchos más mensajes positivos, de cooperación, de sentido común, de visión compartida. El comunicado reciente de la visita de Zapatero yo creo que lo expresa muy bien: hay todo un catálogo de objetivos comunes que va mucho más allá de la retórica.

"En la reunión entre Zapatero y Kirchner, le puedo asegurar que la palabra tarifa no salió".

"España bajó el ritmo de su inversión en este país, pero los capitales que estaban aquí reinvirtieron sus beneficios".

FORTUNA: ¿Cómo se logró este cambio?

ESTRELLA: Ahora lo realmente importante es la relación *per se*, el entendimiento político, las visitas cruzadas de la vicepresidenta española, de Kirchner, de la futura presidenta, de Zapatero y las de muchos otros responsables de los dos gobiernos, todo eso es un entramado. Ahora, por ejemplo, estamos trabajando en una visión compartida del fortalecimiento del Mercosur, y de una posible reapertura del diálogo entre la Unión Europea y la región con objetivos compartidos. También estamos dispuestos a acompañar a la Argentina en su determinación de normalizar la relación con el Club de París. Yo creo que hay una serie de complicidades que son muy intensas.

FORTUNA: ¿En esta negociación con esos acreedores, cuál es la propuesta de acompañamiento de España en particular?

ESTRELLA: Quizás estamos mejor preparados para entender por qué el Gobierno argentino quiere normalizar su relación con el Club de París y en qué términos quiere hacerlo, y también para saber a qué responden esas consideraciones. Entonces, la derivada lógica es la voluntad de acompañarlos en ese objetivo. Lo importante es que el Gobierno argentino ha decidido que quiere liquidar sus deudas con el Club de París, que tiene unos condicionantes y unas líneas rojas que no desea traspasar. Hay una comprensión plena por parte de España sobre esto y vamos a trabajar y buscar soluciones con ellos.

FORTUNA: ¿La Argentina sigue siendo el principal destino de las inversiones externas españolas?

ESTRELLA: No, en realidad ha habido un cambio en cuanto a este tema. España se ha convertido ahora en un país netamente inversor, pero global. La España de los '90, que se abre a los mercados internacionales por las inversiones en Iberoamérica, es hoy una inversora internacional con más de u\$s 50.000 millones distribuidos en el exterior para 2007. La Argentina, con relación al pasado, ha quedado algo rezagada en el destino de las inversiones españolas en el extranjero, entre otras cosas por la situación de su crisis.

FORTUNA: ¿Por qué se dio ese proceso?

ESTRELLA: No sólo España bajó el ritmo de su inversión en este país, aquí no a invertido nadie, pero no por las deudas sino porque la Argentina estaba en la incertidumbre de la salida de la crisis. Hasta ahora se ha invertido poco y los capitales que estaban aquí decidieron permanecer y en la mayoría de los casos reinvirtieron sus beneficios, pero no hubo capacidad de atraer a nuevos inversores por la incertidumbre, y en segundo lugar porque cuando se plantean grandes inversiones, como para concursar proyectos de infraestructura, hay un obstáculo que es la dificultad de aportar financiación pública desde el Estado a las empresas que se

"Cristina Fernández ha dado señales de que se va a producir un fortalecimiento institucional".

postulan. Ahí es cuando entra a jugar la limitación de ser deudor en el Club de París, por eso el Gobierno ha tomado la determinación de que quiere cancelar esa deuda.

FORTUNA: Pero en el caso de las empresas de servicios públicos privatizadas, ¿la renuencia a invertir no se relaciona más con el tema de las tarifas congeladas?

ESTRELLA: Ah bueno, pero esas compañías aceptaron que esa era parte de su contribución al proceso de salida de la crisis y ese tema no está en la agenda bilateral. En la reunión que ha tenido el presidente Zapatero con Kirchner, y en la que tuvo la vicepresidenta en agosto, le puedo asegurar que la palabra tarifa no salió.

Porque esas empresas tienen unos acuerdos con el Gobierno que llevan una cláusula de revisión de tarifas que va a 2008 y el Gobierno está anunciando que hará eso. La crisis ha dejado a los precios que se pagan por los servicios en la Argentina muy desfasados con respecto a los países del entorno. Está justificado porque había que ayudar a la sociedad a salir de la crisis. Ahora, todo indica que el Gobierno va a acordar unas tarifas que se aproximen más al entorno regional, pero que mantengan la protección a los sectores más frágiles. Yo creo que esto las empresas lo van a compartir y

"Yo no he oído a ninguna empresa española hablar de falta de seguridad jurídica en el país".



CALMA. "El fragor que se producía en la relación con la Argentina ha ido disipándose", sostiene el embajador.

diente a resolver nada.

FORTUNA: ¿Qué se conocía en España de Enrique Eskenazi y del Grupo Petersen?

ESTRELLA: Lo que a mí me dijo el máximo responsable de Repsol en España, en referencia al presidente del Grupo Petersen, es: "Por fin he encontrado en la Argentina a una persona que habla el mismo lenguaje que yo, que tiene una visión del país a futuro, con proyección hacia Europa a través de España y que eso es lo que lo mueve". Esto va a permitir que YPF se configure plenamente y sea reconocida como una socia estratégica del Gobierno argentino en sus grandes objetivos de política energética. Además, esa YPF, en la que Repsol va a situar todos los activos de la región, acabará transformándose en una gran multilatina y como una empresa compartida, realmente hispano-argentina en la composición de su capital, que a los dos países sólo puede beneficiarlos más.

F

PATRICIO BALLESTEROS LEDESMA